

CONCOURS NATIONAL D'ACCÈS AUX ÉCOLES DE MANAGEMENT  
(CNAEM)  
(ENCG / ESI)

FILIERE ECONOMIQUE ET COMMERCIALE  
OPTION SCIENTIFIQUE

EPREUVE : HISTOIRE, GEOGRAPHIE ET GEOPOLITIQUE DU MONDE  
CONTEMPORAIN

Samedi 17 mai 2014 - de 8 h à 12 h

L'épreuve comprend 5 pages

Le candidat traitera l'un des deux sujets suivant. Il en recopiera l'intitulé sur sa copie.

**Sujet 1** : La mondialisation : entre rupture et continuité depuis 1970.

**Sujet 2** : Sur la base du dossier documentaire, vous traiterez le sujet suivant :

*L'Afrique face au développement*

**Composition du dossier documentaire**

- Document 1 : Chronologie
- Document 2 : Quel développement pour l'Afrique cinquante ans après les indépendances ?
- Document 3 : Des stratégies d'industrialisation ont été mises en œuvre en Afrique
- Document 4 : Conséquences des programmes d'ajustement structurels
- Document 5 : Des indicateurs statistiques sur l'Afrique (rapport sur le développement humain 2012 ONU)
- Document 6 : Les dynamiques de développement en Afrique (carte)

## Document 1 : Chronologie

**1886** : découverte de l'or en Afrique du sud  
**1893-1905** : découverte de diamants en Afrique du sud  
**1956** : début de l'exploitation du pétrole en Angola  
**1957** : découverte de l'uranium au Niger  
**1973** : invasion de la bande d'Aozou par la Libye, restitué au Tchad par la cour internationale de justice de la Haye en 1994  
**1977** : guerre entre Somalie et l'Éthiopie dans l'Ogaden et tentative de sécession de Shaba (Zaire)  
**1993** : invasion de la péninsule de Bakassi au Cameroun par le Nigeria, reconnue camerounaise en 2002 par la cour internationale de justice de la Haye.  
**1998-2000** : conflit sécessionniste entre l'Éthiopie et l'Érythrée  
**1999** : mise en exploitation des gisements du Darfour  
**2003** : début de l'affrontement au Darfour  
**2010-2011** : déstabilisation du Maghreb et des Mésopotamies « printemps arabe »  
**2008** : l'Afrique passe la barre de 1 milliard d'habitants  
**2011** : naissance de la 193<sup>e</sup> nation (Soudan du Sud)  
**Depuis 2012** : guerre civile en Centrafrique

## Document 2 : Quel développement pour l'Afrique cinquante ans après les indépendances ?

Dans la mentalité de l'Occident, l'Afrique demeure une périphérie, une réserve de matières premières, agricoles et forestières, minérales et pétrole, allant de pair avec un faible niveau technologique et industriel. Cette extraversion profite avant tout aux sociétés multinationales, sans retombées sur le niveau de vie des habitants. L'Afrique souffre toujours de la faiblesse du PNB/habitant, d'une industrialisation restreinte, de faibles taux d'alphabétisation, de la sous-alimentation, d'une importante mortalité infantile...

Au terme des cinquante ans d'indépendance, l'Afrique dépend encore de ses anciens colonisateurs. Ce type de relation a entraîné la coexistence d'une société traditionnelle surtout rurale et d'une autre moderne (industrie, banques...), l'apparition des secteurs d'activité juxtaposés qui ne réalisent que peu d'échanges entre eux.

(...) Ces dernières années, l'Afrique attire plus l'attention des hommes d'affaires, organismes internationaux et des cabinets d'intelligence économique. La raison principale derrière cet intérêt est la croissance économique durant la dernière décennie. Pourtant, l'Afrique est toujours le continent du sous-développement.

Source : Le Monde.fr du 15/07/2010 (texte adapté)

### Document 3 : Des stratégies d'industrialisation ont été mises en œuvre en Afrique

Les stratégies d'industrialisation de l'Afrique n'ont cependant pas transformé ses économies. Les germes de ses malheurs ont été semés durant la période coloniale, mais la situation a empiré après les indépendances suite à l'échec des politiques industrielles souvent générées par l'extérieur.

L'héritage colonial est le résultat de l'esprit d'exploitation du colonialisme en Afrique, qui a laissé derrière des structures, des institutions et des infrastructures qui ne profitent pas aux Africains. À titre d'exemple, les routes et les chemins de fer construits durant la période coloniale étaient principalement destinés à assurer l'évacuation des minéraux et autres matières premières de l'intérieur de l'Afrique à ses ports pour être acheminés en Europe. Ces éléments d'infrastructure n'avaient pas été construits pour relier une partie du continent à l'autre et ils constituent un héritage dont les effets négatifs sont encore ressentis au cours du XXI<sup>e</sup> siècle, la production et l'exportation des produits de base étant orientées vers les besoins des anciennes puissances coloniales et non la création de valeur ajoutée.

Puis est venue la série des échecs des politiques après les indépendances : d'abord les politiques de substitution aux importations dans le cadre desquelles les pays africains avaient décidé de s'industrialiser, ensuite les programmes d'ajustement structurel, qui ont contraint les pays africains à se désindustrialiser (ces deux mécanismes étant imposés de l'extérieur). Les premières stratégies d'industrialisation du continent pilotées par les États étaient axées sur la substitution aux importations et caractérisées par des investissements publics massifs et l'appartenance des entreprises et des institutions financières à l'État, outre une série de mesures dont les barrières tarifaires et non tarifaires, l'encadrement du crédit et les restrictions de change dont l'objectif était de protéger les industries naissantes.

Publications de la Commission économique pour l'Afrique : rapport économique sur l'Afrique 2013

### Document 4 : Conséquences des programmes d'ajustement structurels

Pour aider les pays africains à faire face aux crises économiques qui sévissaient, le Fonds monétaire international et la Banque mondiale ont imposé des programmes d'ajustement structurel au cours des années 80 et 90. « ... ». la planification du développement à long terme a été abandonnée et les politiques industrielles ont été négligées dans la plupart des pays africains. Le modèle de développement axé sur le marché a éliminé les interventions gouvernementales inefficaces mais n'a pas mis en place les conditions nécessaires au développement ni apporté de solution aux nombreuses défaillances des marchés constatées dans les économies africaines, telles qu'une pénurie aiguë de compétences techniques conjuguée à un faible développement de l'esprit d'entreprise et de faibles taux d'investissement. Les gouvernements africains ont concentré leur action sur la stabilité

macroéconomique et les réformes institutionnelles afin de protéger les droits de propriété et de garantir l'exécution des contrats — souvent sur les conseils des bailleurs de fonds et des institutions multilatérales de développement — sans définir de stratégie cohérente face aux défaillances du marché et aux externalités qui restreignaient l'investissement, la croissance et la diversification économique. En conséquence, la croissance de l'Afrique s'est effondrée durant les « décennies perdues » qu'ont été les années 80 et 90 alors que le chômage montait en flèche et que les bases de la production et des exportations devenaient plus concentrées.

Publications de la Commission économique pour l'Afrique : rapport économique sur l'Afrique 2013

### Document 5 : Indicateurs statistiques sur l'Afrique (rapport sur le développement humain 2012 ONU)

PAYS	INDICE DE DÉVELOPPEMENT HUMAIN	ESPÉRANCE DE VIE À LA NAISSANCE	DURÉE MOYENNE DE SCOLARISATION	DURÉE ATTENDUE DE SCOLARISATION	REVENU NATIONAL BRUT PAR HABITANT
	valeur	en années			\$PPA* 2005
	2011	2011	2011	2011	2011
Afrique du Sud	0,619	52,8	8,5	13,1	9 469
Angola	0,486	51,1	4,4	9,1	4 874
Bénin	0,427	56,1	3,3	9,2	1 364
Botswana	0,633	53,2	8,9	12,2	13 049
Burkina Faso	0,331	55,4	1,3	6,3	1 141
Burundi	0,316	50,4	2,7	10,5	368
Cameroun	0,482	51,6	5,9	10,3	2 031
Cap-Vert	0,568	74,2	3,5	11,6	3 402
Comores	0,433	61,1	2,8	10,7	1 079
Congo	0,533	57,4	5,9	10,5	3 066
Congo (République démocratique du)	0,286	48,4	3,5	8,2	280
Côte d'Ivoire	0,400	55,4	3,3	6,3	1 387
Érythrée	0,349	61,6	3,4	4,8	536
Éthiopie	0,363	59,3	1,5	8,5	971
Gabon	0,674	62,7	7,5	13,1	12 249
Gambie	0,420	58,5	2,8	9,0	1 282
Ghana	0,541	64,2	7,1	10,5	1 584
Guinée	0,344	54,1	1,6	8,6	863
Guinée-Bissau	0,353	48,1	2,3	9,1	994

**Document 6: Les dynamiques de développement en Afrique (carte)**

Source : Géopolitique des continents, Afrique(s) du continent oublié au continent convoité  
Arnaud Pautet

